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I. 提前檢討港鐵票價調整機制的結果  

(檔號： THB(T)CR 
19/5591/00 
 

 有關香港鐵路有限公
司票價調整機制檢討

結果的立法會參考資

料摘要  
 

立 法 會 CB(4)839/ 
16-17(08)號文件  
 

 立法會秘書處就香港
鐵路有限公司票價調

整機制及港鐵票價調

整擬備的文件 (最新
背景資料簡介 )) 
 

  應主席邀請，運輸及房屋局局長向委員簡

介於 2017年進行香港鐵路有限公司 ("港鐵公司 ")票
價調整機制第二次檢討的結果。港鐵公司商務總監

借助電腦投影片 [立法會 CB(4)947/16-17(01)號文
件 ] ， 進 一 步 闡 述 會 在 2017-2018 年 度 至

2022-2023 年度實施的新一套票價調整機制建議方
案。將 2017 年的票價加幅調低 0.6%及為票價調整
幅度提供 10%的一次性特別折扣率後，整體票價調
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整幅度將會是+1.49%(即介乎 -1.5%與+1.5%之間 )，
港鐵票價因而會在 2017-2018 年度凍結。  
 
票價調整機制方程式  
 
2.  對於現行票價調整機制方程式並無任何改

變，而票價調整機制建議方案只屬小修小補，劉國

勳議員感到失望。他促請政府當局再次考慮在票價

調整機制方程式中加入一個盈利指數的建議。當局

就票價調整機制檢討諮詢公眾期間，民主建港協進

聯盟 ("民建聯 ")曾提出該項建議，但不獲政府當局
採納。  
 
3.  運輸及房屋局局長強調政府當局已認真考

慮在公眾諮詢期間接獲的意見。他提到，由於票價

調整機制是政府與港鐵公司簽訂的兩鐵合併協議

一個不可或缺的部分，並已納入《營運協議》，因

此對該機制作出的任何修訂，均須經雙方協定。如

票價調整機制有重大改變，港鐵公司與政府當局達

成協議前須尋求股東批准。鑒於當中可能會有阻

滯，政府當局以實事求是的態度就票價調整機制與

港鐵公司磋商，務求透過向乘客提供更多票價優

惠，減少他們支付的實際車費。  
 
4.  林卓廷議員表示，票價調整機制檢討有違

公眾期望，未有為該機制帶來任何長遠及重大的改

變，而設有時間的優惠措施只屬小恩小惠。對於政

府當局甚至沒有嘗試尋求股東同意檢討票價調整

機制方程式，他感到失望。副主席表達類似意見。  
 
5.  對於政府當局聲稱未經股東同意，便不能

對票價調整機制方程式作出任何改變，主席並不接

受。他察悉，將票價加幅調低 0.6%及為票價調整幅
度提供 10%的特別折扣率的措施，只需政府當局與
港鐵公司達成協議後便推出。就此，他質疑為何不

能透過協定加入一個盈利指數。他表示，多年來累

積的票價加幅令現時的票價水平偏高，但優惠措施

卻不足以減輕乘客的車費負擔。  
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6.  運輸及房屋局局長表示，正如行政長官曾

在 2017 年的《施政報告》提到，進行票價調整機
制檢討的前提，是保留一個具透明度、建基於公

開、客觀數據，以及以直接驅動方程式為基礎的票

價調整機制。政府當局從來沒有承諾在今次的檢討

中修改票價調整機制方程式。現行直接驅動的票價

調整機制方程式包含綜合消費物價指數按年變

動、運輸業名義工資指數按年變動及生產力因素等

元素，容許票價根據經濟狀況的變化向上及向下調

整。運輸及房屋局局長進一步解釋，將票價加幅調

低 0.6%及提供 10%的特別折扣率，並非票價調整機
制方程式的一部分。  
 
7.  運輸及房屋局局長進一步回應時表示，根

據相關法律及規例，政府作為港鐵公司的大股東，

不能凌駕小股東的利益。在檢討票價調整機制以更

充分回應市民對票價調整與港鐵公司利潤的關係

及乘客負擔能力的關注時，亦應維持港鐵公司作為

上市公司應有的穩健財政狀況。政府當局在與港鐵

公司磋商的過程中，已恰當地擔當公共交通服務規

管者的角色。然而，當港鐵公司董事局在相關會議

上討論政府當局就票價調整機制檢討有關的要求

時，局內的政府代表須避席，以免有任何潛在利益

衝突。  
 
將票價加幅調低 0.6%個百分點  
 
8.  田北辰議員欣悉港鐵公司已同意在未來

6 年，每年將票價加幅調低 0.6%，以致即使生產力
因素設定值為負數，並會重設為零，乘客仍可受惠

於較溫和的票價調整幅度。他表示，調低票價加幅

對票價基線會有複合效益，因而對票價水平會有長

遠影響。  
 
9.  不過，胡志偉議員認為港鐵公司正在使用

財政管理技考以得出負數的生產力因素設定值。依

他之見，鑒於港鐵公司的客運業務能賺取利潤，以

及新鐵路線通車會令平均維修成本因規模經濟而

降低，生產力因素設定值不可能是負數及重設為

零。此外，胡議員及副主席質疑 0.6%的下調幅度是
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否隨意設定。副主席更詢問為何不採用更大的下調

幅度。  
 
10.  港鐵公司商務總監表示，生產力因素設定

值相等於在參照期 (就今次檢討而言，指 2012 年至
2016 年 )內生產力的複合年增長率的一半，而生產
力則以港鐵公司客運業務的輸出量 (即收入 )與投入
量 (即成本 )的比率計算。鑒於鐵路系統已使用接近
40 年，港鐵公司已不斷更新其鐵路資產，確保提供
優質服務。因此，過去 5 年投入量的增長速度較輸
出量的增長速度快，導致生產力因素設定值變為負

數。港鐵公司應政府要求，已仔細檢視過往的營運

狀況及對未來營運狀況的預測，並同意每年將票價

加幅調低 0.6%，確保乘客仍能受惠於較溫和的票價
調整幅度，並與原來的生產力因素設定值 (即 0.6 個
百分點 )一致的票價下調。她強調票價加幅實質下調
了 0.6%。  
 
11.  容海恩議員關注到，如港鐵公司一如預

期，日後會不斷投資於鐵路資產，則生產力因素設

定值便永遠不會變為正數，便不會有紓緩任何票價

加幅的效果，更不會有助降低票價。她認為有必要

設立機制，為港鐵公司提供提升其生產力的誘因，

或在生產力因素設定值仍是負數或零時懲罰港鐵

公司。  
 
12.  港鐵公司商務總監回答時解釋，就上次於

2013年進行的票價調整機制檢討而言，根據 2008年
至 2012年的財政數據得出並適用於 2013-2014年度
至 2016-2017 年度的生產力因素設定值是正數 (即
0.6%)。該段時期正值兩鐵合併之後，營運成本的增
長速度較收入的增長速度慢。今次票價調整機制檢

討則使用了 2012 年至 2016 年的數據。輸出量與投
入量的比率因確保服務質素的成本大幅增加而由

2012 年的 1.812 下降 2.75%至 2016 年的 1.762。根
據現行安排，負數的生產力因素設定值重設為零。

港鐵公司雖然面對挑戰，但仍會繼續提升生產力。

運輸及房屋局局長補充，若港鐵公司為求得出正數

的生產力因素設定值而削減在維修及更新資產方

面的營運成本，則不合乎乘客的利益。  
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13.  劉國勳議員詢問政府當局會否考慮民建聯

已提出多時的建議，使用政府每年從港鐵公司收取

的現金股息設立票價穩定基金。此舉可全部或局部

抵銷按照票價調整機制方程式釐定的票價加幅，是

穩定港鐵票價的長遠辦法。該基金亦可為其他合適

的交通工具提供補貼。劉議員提到港鐵公司主席曾

提出意見，認為政府應以出售其股份所得的金錢成

立票價穩定基金。他不同意這項意見，因為此舉會

削弱政府在港鐵公司營運方面的談判權及控制權。  
 
14.  不過，朱凱廸議員對使用公帑設立票價穩

定基金有保留，他擔心所得金錢最終會落入港鐵公

司股東的口袋。他建議 "兩條腿走路 "，就是為港鐵
公司的盈利設定上限，並同時規定港鐵公司只可在

盈利少於上限的最少年數的情況下才准增加票價。  
 
15.  運輸及房屋局局長回應時表示，從港鐵公

司收取的股息是公帑的一部分。政府當局有責任確

保將該等股息審慎用於適當的地方。此外，當局一

直透過多項政策措施提供不同的交通補貼。他亦表

示政府當局無意減少其在港鐵公司的持股量。  
 
16.  副主席、毛孟靜議員及梁國雄議員詢問政

府會否增加其在港鐵公司的股份利益，或回購港鐵

公司的所有股份，以完全掌握港鐵營運及票價的控

制權。運輸及房屋局局長回應時強調，對於港鐵公

司在 2000 年上市及兩鐵在 2007 年合併，社會已有
全面的討論並廣泛的共識。當局並已透過在《營運

協議》制訂票價調整機制，保障公眾利益。  
 
2017-2018 年度票價調整  
 
17.  副主席、林卓廷議員、胡志偉議員、梁國

雄議員及羅冠聰議員關注到 2018-2019 年度的票價
調整幅度會因計入由 2017-2018 年度轉撥的 1.49%
票價加幅而上漲。林卓廷議員促請港鐵公司完全放

棄該 1.49%的票價加幅。副主席詢問政府當局為何
不跟從部分海外城市如倫敦及紐約，凍結港鐵票價

數年，藉此紓緩市民在交通費方面的負擔。  
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18.  運輸及房屋局局長解釋，按照協定，今次

票價調整機制檢討會保留現行安排，當根據票價調

整機制方程式釐定的整體票價調整幅度介乎 -1.5%
與+1.5%之間，便會押後調整票價，將該幅度加上
隨後一年的幅度一併實施。因此，2017-2018 年度
的 1.49%票價加幅會轉撥至 2018-2019 年度。儘管
如此，在 2018-2019 年度實施的票價加幅仍須視乎
負擔能力上限而定，以致該加幅不得高於 2017 年
第四季的家庭每月收入中位數按年變動。  
 
19.  姚松炎議員表示，據港鐵公司所述，按照

票價調整機制方程式釐定的 2017-2018 年度票價調
整幅度是+2.25%。將該票價調整幅度減 0.6%，然
後給予 10%的特別折扣率，即 (+2.25% – 0.6%) x 
0.9，便得出 1.49%的整體票價調整幅度。不過，他
表示應更正有關計算方法，因為折扣後票價的計算

方法應該是將原來票價乘以 "(1 – 折扣率 )"。港鐵公
司商務總監回應時澄清，10%的特別折扣率是用來
扣減票價調整幅度而非票價。  
 
分享利潤機制  
 
20.  陳振英議員察悉，按照分享利潤機制，港鐵

公司會根據每年的基本業務利潤提供票價優惠，與

乘 客 分 享 利 潤 ， 但 分 享 的 利 潤 上 限 現 時 設 於

150 億元。他擔心若港鐵公司促使來自物業發展項
目的龐大利潤記入單一年度的帳目內，該年度的基

本業務利潤可能會遠超分享的利潤上限，透過分享

利潤機制分享的利潤亦會不成比例。因此，他建議

進一步調高或取消分享的利潤上限，同時將預設等

級表中每一級金額的劃一加幅維持在約 2%的水平。 
 
21.  港鐵公司商務總監向委員保證，利潤入帳安

排須符合嚴格的會計程序，港鐵公司沒有理由將來

自物業發展項目的利潤記入單一年度的帳目內。運

輸及房屋局局長補充，在分享利潤機制下用作計算

分享金額的基本業務利潤，全面涵蓋港鐵公司的所

有業務。在票價調整機制檢討後，分享的利潤上限

已因應港鐵公司過往的財政表現由 130 億元大幅增
至 150 億元，預設等級表中每一級與乘客分享的利
潤金額亦已增加。運輸及房屋局局長表示，陳振英
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議員的上述意見可在日後的票價調整機制檢討中進

一步考慮。  
 
服務表現安排  
 
22.  陳振英議員建議就港鐵在一年內出現服務

延誤的次數訂明上限，若超出上限，便把根據服務

表現安排徵收的罰款增加一倍甚至兩倍。羅冠聰議

員建議就少於 31 分鐘的服務延誤徵收罰款。  
 
23.  運輸及房屋局局長回應時表示，雖然港鐵公

司須對嚴重服務延誤負責，但當局不應就少於

31 分鐘的延誤徵收罰款，以免對港鐵公司的前線人
員構成不必要的壓力。否則，該等人員可能禁不住

壓力而匆匆進行維修工程，以致危及鐵路安全。他

察悉近年的嚴重服務延誤次數並非過於頻密。政府

當局會繼續監察情況，並會在下次票價調整機制檢

討中再適當地研究相關事宜。  
 
24.  副主席、譚文豪議員及梁國雄議員認為，如

有嚴重服務延誤，便應扣減港鐵公司高層管理人員

的花紅或薪金。譚議員詢問港鐵公司須為 2017 年
4 月 10 日觀塘線服務延誤繳付多少罰款，以及港鐵
公司曾否因公司的服務表現欠佳而扣減高層管理人

員的薪金。  
 
25.  運輸及房屋局局長答稱，港鐵公司須按照服

務表現安排就觀塘線該次服務延誤預留 300 萬元。
他亦表示，應政府當局要求，港鐵公司總監級及以

上人員的薪酬現已與港鐵公司的服務表現掛鈎。  
 
票價折扣機制及票價優惠計劃  
 
26.  田北辰議員支持以 "九七折優惠計劃 "取代
現時的 "即日第二程車費九折優惠 "計劃，為乘客提
供每程現金回贈。鄭松泰議員詢問，"九七折優惠計
劃 "提供的優惠會否少於 "即日第二程車費九折優
惠 "計劃提供的優惠。他亦詢問 "九七折優惠計劃 "在
最少 6 個月的優惠期結束後會否繼續。  
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27.  港鐵公司商務總監表示，港鐵公司考慮到

委員的意見，即應以更直接的方式向乘客提供票價

優惠，因而推出 "九七折優惠計劃 "。她表示，為期
最少 6 個月的 "九七折優惠計劃 "提供的優惠總額約
為 2 億 3,500 萬元，高於 "即日第二程車費九折優   
惠 "計劃提供的約 1 億 6,500 萬元。  
 
28.  運輸及房屋局局長補充， "即日第二程車費
九折優惠 "計劃提供的優惠金額取決於 "分享利潤機
制 "及 "服務表現安排 "下的撥款總額。在 "九七折優惠
計劃 "下，港鐵公司會追加款項，令九七折優惠可持
續最少 6 個月。  
 
29.  朱凱廸議員指出，西鐵線及東涌線每公里平

均票價是東鐵線 (紅磡至上水段 )每公里平均票價的
兩倍以上。對於港鐵公司未有藉推出合適的折扣優

惠處理該 3 條鐵路線的票價差距，他感到失望。副
主席亦認為，現時按車程距離釐定收費的港鐵票價

結構對居於較偏遠地區的乘客構成不必要的票價負

擔。  
 
30.  港鐵公司商務總監表示，在票價調整機制檢

討後，港鐵公司會繼續實行票價優惠計劃，包括 "全
月通加強版 "，以紓緩中長途乘客 (包括西鐵線及東
涌線的乘客 )的票價負擔。在 "九七折優惠計劃 "下，
長途乘客享有的票價優惠實際金額亦較高。  
 
專線小巴轉乘優惠計劃  
 
31.  譚文豪議員詢問，鑒於東涌並無綠色專線

小巴服務，港鐵公司會否考慮為東涌居民提供轉乘

其他公共交通工具的優惠。港鐵公司商務總監表示

已在東涌站為轉乘港鐵及 5 條專營巴士路線的乘客
提供轉乘優惠。毛孟靜議員詢問，港鐵公司會否將

轉乘優惠擴展至所有專營巴士路線。港鐵公司商務

總監回應時表示，港鐵公司現時並無有關計劃。  
 
(上午 10 時 26 分，由於在席的委員未足法定人數，
主席指示秘書鳴鐘召喚委員返回會場。上午 10 時
31 分，主席把會議延長 5 分鐘。 )
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議案  
 
32.  經討論後，林卓廷議員動議以下議案 
 

本會要求港鐵放棄本年度累積 1.49%的加
幅，避免來年票價加幅更為沉重，減輕市

民負擔。  
 

(Translation) 
 
This Panel requests the MTR Corporation Limited 
to forgo the 1.49% fare increase to be brought 
forward from this year, so as to avoid a heftier fare 
increase next year and alleviate the burden on the 
public. 

 
33.  主席把議案付諸表決。9 名委員表決贊成議
案，沒有委員表決反對議案及 3 名委員放棄表決。
主席宣布議案獲通過。  
 
34.  劉國勳議員動議以下議案 
 

在港鐵新票價調整機制下，市民面對車資

的負擔未見減輕，因此本會要求政府立即

研究利用每年從港鐵公司收取的現金股息

設立票價穩定基金，以作為抵消全部或部

分該年度獲准加價的幅度，令港鐵票價維

持穩定水平，直接減輕調整車費後對乘客

造成的負擔。此外，政府亦要積極研究可

行措施，減輕市民乘搭其他交通工具的負

擔。  
 

(Translation) 
 
As the new Fare Adjustment Mechanism of the 
MTR Corporation Limited ("MTRCL") fails to 
provide any relief to the transport fare burden borne 
by the public, this Panel requests the Government to 
immediately explore using the cash dividends it 
receives each year from MTRCL to set up a fare 
stabilization fund, which serves to offset fully or 
partially any fare increase approved for that year, so 
as to maintain MTR fares at a stable level and 
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directly alleviate the financial burden that the fare 
adjustments have caused to commuters.  
Moreover, the Government should also actively 
explore feasible measures to alleviate the financial 
burden on the public in taking other means of 
transport. 

 
35.  主席把議案付諸表決。13 名委員表決贊成
議案，沒有委員表決反對議案及沒有委員放棄表

決。主席宣布議案獲通過。  
 
36.  毛孟靜議員動議以下議案 
 

本委員會要求港鐵公司應着緊研究考慮將

綠色小巴轉乘優惠擴展至城巴、新巴等大

巴。  
 

(Translation) 
 
This Panel requests the MTR Corporation Limited 
to put considerable effort into studying and 
considering the extension of the interchange 
discounts for green minibus routes to bus routes 
operated by Citybus Limited, New World First Bus 
Services Limited, etc.. 

 
37.  主席把議案付諸表決。12 名委員表決贊成
議案，沒有委員表決反對議案及 1 名委員放棄表
決。主席宣布議案獲通過。  
 
38.  劉國勳議員動議以下議案 
 

鑒於新票價調整機制未能完全反映港鐵盈

利與票價的調整，為此本會要求政府與港

鐵公司重新考慮將盈利指數納入調整票價

的方程式內，以確保車費能平穩及市民能

負擔。  
 

(Translation) 
 
Given that the new Fare Adjustment Mechanism 
("FAM") fails to fully reflect the profitability of the 
MTR Corporation Limited ("MTRCL") and MTR 
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fare adjustment, this Panel requests the Government 
and MTRCL to reconsider incorporating a profit 
factor into the FAM formula to ensure that the fares 
are stable and affordable to the public. 
 

39.  主席把議案付諸表決。12 名委員表決贊成
議案及 1 名委員表決反對議案。主席宣布議案獲通
過。  
 
40.  姚松炎議員動議以下議案 
 

本人動議修正 2017/18 年港鐵票價 [調整 ]
方程 [式 ]的算術錯誤，由  "整體票價調整幅
度  = (+2.25% - 0.6%) x 9 折 " 更正為  "整
體票價調整幅度  = (1 + 2.25% - 0.6%) x 9
折 "，因為折扣後售價  = 原價 x 折扣率，
所以折扣後的調整  = 原價  x (1 - 折扣
率 )。以$10 票價計，經過+2.25% - 0.6%的
調整後，  
 
票價  = $10 x (1 + 2.25% - 0.6%) = $10.165 
 
九折後票價  = $10.165 x 0.9 = $9.1485 
 
整體票價  

= 
-$10 + $9.1485 

x 100% 
調整幅度  $10 
 = -8.515%  
 

(Translation) 
 
I move to correct the arithmetic error in the MTR 
Fare Adjustment Mechanism formula for 2017/18 
by amending "the overall fare adjustment rate = 
(+2.25% – 0.6%) x 0.9" as "the overall fare 
adjustment rate = (1 + 2.25% – 0.6%) x 0.9", given 
that the fare after discount = "the original fare x (1 – 
the discount rate)", and the discount = "the original 
fare x the discount rate".  For illustration, if the 
fare is $10, the fare after applying the adjustment 
rate of "+2.25% – 0.6%" = 
 
"$10 x (1 + 2.25% – 0.6%) = $10.165", 
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the fare after further applying the 10% discount = 
"$10.165 x 0.9 = $9.1485", and 
 
the overall fare 
adjustment rate = -$10 + $9.1485 x 100% $10 
 = -8.515%  

 
41.  主席把議案付諸表決。5 名委員表決贊成議
案，1 名委員表決反對議案及 7 名委員放棄表決。
主席宣布議案獲通過。  
 
 
II. 其他事項  
 
42.  議事完畢，會議於上午 10 時 36 分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 4 
2017 年 9 月 27 日  
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